

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Imprenta Balear.
PALMA. Rullan, hermanos.
 Garcia.
MAHON. Orfila. (D. Dom.)
IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias, excepto los
 sábados, (ahora los domingos.)

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca é Iviza
 franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 rl.

PALMA.—VIÉRNES 4 DE AGOSTO DE 1848.

Espíritu de la prensa.

(De la España.)

Tres partidos dividen hoy la Asamblea nacional, como dividian hace seis meses las cámaras francesas.

La Montaña, agregacion de los republicanos del Terror como Barbes y Blanqui; de los comunistas como Prudhon, y de socialistas como Luis Blanc.

El partido del *National* y de los africanos, muy semejante por la cohesion de intereses al partido que aquí fué conocido un tiempo con el nombre de ayacucho.

El partido moderado que tiene á la cabeza nada menos que al antiguo gefe de oposicion, Mr. Thiers.

La primera de estas fracciones, dicho se está que ha de ser enemiga del gobierno: puesto que es enemiga de la sociedad. Aunque compuesta de tantos y tan diversos elementos, es poco numerosa, pero es audaz, y ya se ha visto el alcance de sus venganzas en los dias de junio.

En 15 de mayo habia hecho un alarde de sus fuerzas, cuando sus satélites invadieron el santuario de las leyes, creyendo buenamente que para ellos todos los dias serian 24 de febrero. Salióles mal el negocio, y se retiraron á prepararse para una demostracion mas insinuante que llevaron á cabo en el siguiente mes.

Cuando los representantes del país vieron los dientes á la fiera que habian soltado de la jaula, y que hasta entonces se paseaba con ellos inquieta, aunque inofensiva, unos tuvieron el valor de huir (la huida á veces es la mas difícil victoria) y otros tuvieron miedo del *monstrum horrendum, ingens* de todas las revoluciones, la *reaccion*; y sin abrazar ninguno de los dos extremos, no combatieron á los demagogos tan abiertamente como hubiera sido preciso, ni tampoco quisieron alejarse ni romper abiertamente con ellos agregándose á nobles fugitivos que Thiers acaudillaba.

Este partido es el del gobierno. Débil por sí solo, por lo mismo que no tiene un carácter determinado y resuelto, es apoyado, sin embargo, por los moderados mientras duran las actuales circunstancias en que ha manifestado energía, hasta que pasado el peligro se pronuncie la frialdad de los reaccionarios y venga á caer por falta de mayoría.

Por el orden natural de los sucesos, el porvenir es de los moderados de la Asamblea, cuyas filas se reforzarán indudablemente con aquellos del partido *africano*, á quienes nuevos escándalos ó nuevos desengaños vayan alejando mas y mas de la Montaña.

En tal caso la Francia vendrá muy luego á ser gobernada por los mismos hombres, y lo que es mas, por las mismas ideas que en tiempo de Luis Felipe. La única diferencia será en que en lugar de llamarse el gefe superior del Estado *Rey de los franceses*, se intitule *Presidente de la republica francesa*, en el caso de que subsista esta forma de gobierno.

Los hombres serán los mismos, aunque con leve diferencia; Mr. Thiers no tendrá las mismas ideas que en 1847. En tiempo de la republica el

gefe de la oposicion será algo mas retrógado que en tiempo de la monarquía. Ya hemos visto sus doctrinas respecto de la libertad de enseñanza, y del clero católico: ahora le vemos formar un partido con Mr. Berrier: si la republica continua un poco, no sabemos hasta donde irá á parar Mr. Thiers en su gloriosa retirada.

Nos hemos detenido en esta reseña, porque es la confirmacion de las ideas que hemos manifestado hace mucho tiempo. No son reformas; ni menos revoluciones políticas, las que hoy ha menester la Europa; son mejoras materiales, de aquellas que abren nuevas vias al bienestar de los pueblos, y sobre todo son adelantos morales, es decir, constante progreso hácia la práctica de las virtudes sociales, la sobriedad, la economía, la caridad y el amor al trabajo.

En política estamos recorriendo un círculo vicioso del cual no salimos jamas: en tiempo de gobierno absoluto vehementes deseos de libertad; la obtenemos y nos parece mezquina y escatimada, se nos concede mas, y mas deseamos. Tras un Polignac hay un Mole, tras este un Guizot, un Thiers, un Odilon Barrot, un Lamartine, un Ledru Rollin, un Luis Blanc, un Raspail, un Cabet, un Barbes. En todo sistema, en toda situacion política, siempre ha de haber un partido que ostigue al gobierno para que conceda mas; siempre ha de haber otro partido que le contenga para que no vaya tan lejos. Exaltados y moderados en la monarquía pura, en la monarquía mista, en la republica, en todas partes. Seguramente que la mitad de las revoluciones políticas no merecian la pena de haberse hecho, y la otra mitad si han de disculparse ha de ser á fuerza de presentar como alegatos en su defensa, adelantamientos morales y materiales que de otro modo no se habrian verificado.

Nos hemos habituado ya á los súbitos trastornos y mudanzas radicales, las mas veces sangrientas y desastrosas, y por eso no nos infunden el horror que han de causar á los historiadores venideros. Nada mas comun en estos tiempos que el sobreponerse á las autoridades constituidas por medio de hábiles golpes de mano, por intimidacion de las turbas, por la especulacion que se hace con el abatimiento moral de una nacion: nada mas comun que esas revoluciones bastardas, que lejos de servir á la causa de la civilizacion y del progreso, vienen á detener por muchos años el curso lento y provechoso de los adelantamientos sociales. Cuando los hombres del porvenir cumplen con toda serenidad lo mucho que los trastornos públicos han retardado la marcha de la sociedad, no dudamos que las revoluciones políticas, y sobre todo aquellas que han costado la vida de un hombre, serán consideradas como verdaderos crímenes sociales. La política unirá su voz á la religion para condenarlas abiertamente.

(Del Fomento de Barcelona.)

Se ha hablado estos dias de una especie de conspiracion dirigida á derrocar al actual ministerio y reemplazarle con otro, no de partido y doctrinas políticas diversas, sino de las mismísimas que el gabinete Narvaez-Sotomayor profesa.

Hé aquí uno de aquellos pocos casos en que la ambicion se presenta con osadia y descuello, sin antifaz de ningun género de los que generalmente toma para cubrir sus feos y descarnadas formas.

Ya otra vez se dijo que habia habido un lance como el que ahora se ha asegurado haber ocurrido, y entonces tambien salimos nosotros como salimos ahora á la defensa del gabinete, y mas que á eso, á combatir la ambicion desenfrenada de unos cuantos que todo lo sacrifican á su sed insaciable de mando, el bien general, el interes de su partido y su propio decoro.

¿Qué cargo fundado puede hacerse, qué recriminacion formal puede dirigirse, qué queja darse contra el gabinete Narvaez-Sotomayor? En lo interior ha comprimido los arranques anárquicos que en todas partes se hacian sentir: ha destruido los que han llegado á manifestarse por vias de hecho: se ha conservado á una altura considerable sobre la region impura de las mezquinas pasiones y de las intrigas rastreras de pandillage: á pesar de verse amenazado y amenazada la nacion con insensatos proyectos de esterminadora guerra, á pesar de la asidua atencion y trabajo que importaba defenderse contra armas de diverso temple y naturaleza distinta y contra enemigos de carácter diametralmente opuesto, no ha dejado de procurar mejoras materiales y positivas á los pueblos, cuyo bienestar ha aumentado considerablemente, sobre todo donde no hay gavillas de trabucaires, como en algunas comarcas de Cataluña, por mas que en contrario digan ciertos atrabiliarios pesimistas. Recórranse las naciones todas de Europa, y véase si entre ellas y en las circunstancias difícilísimas y escabrosas que atravesamos hay una, una sola cuya suma de bienes, cuya suerte y bien estar sea mayor ni igual siquiera al que España disfruta.

Ahora bien, cuando de tal manera se porta el actual ministerio, cuando ademas en el exterior observa una política sensata, decorosa y digna, que le merece el respeto y aprecio de naciones poderosas, con quienes aumenta cada dia el número de sus alianzas; ¿como se esplica, como se entiende que unos cuantos ambiciosos sin mas objeto ni otra mira que la de pavonearse con el título de ministros, rateramente conspiren para derribar este gabinete? ¿Y que esto lo hagan hombres moderados y conservadores! ¡Imbeciles! ¡Ignoran á caso que si la antigua, robusta y bien arraigada encina resiste las avenidas de un torrente impetuoso, el árbol trasplantado no puede resistir mucho tiempo sino que es arrastrado por la corriente?

Preciso es confesar que el ministerio Narvaez-Sotomayor ha tenido que pasar por pruebas bien duras y sensibles. Combatido á la vez por enemigos exteriores é interiores, por el partido revolucionario y por el absolutista y por un cúmulo además de circunstancias erizadas de peligros creadas por la situacion en que pusieron á la Europa los acontecimientos de Paris del mes de febrero, no le faltaba mas sino verse atacado tambien por sus propios amigos; y esto es lo que le acaba de suceder, segun nos lo ha dicho, no un periódico progresista, sino el mismo *Heraldo* en uno de sus últimos números.

No somos ni progresistas, ni moderados, ni ministeriales, nuestro nombre no figura en ninguna banderia: no consagramos ni consagraremos

nunca nuestras tareas á los intereses personales de nadie; salimos no obstante á la defensa del gabinete, porque esta cuestion no es ni de interés personal, ni de bandera, ni de partido, sino de interes nacional. Nosotros no queremos saber como se llame el presidente del consejo de ministros, ni que opiniones profese con tal que sean sensatas y no destructoras; lo que si nos importa es saber si es capaz de administrar concienzuda y acertadamente las rentas del Estado, labrar la felicidad y ventura de los pueblos, conservar el orden público y mantener en todo su lustre el pabellon nacional. El actual ministerio ha hecho, esta haciendo, y estamos seguros que hará en adelante todo esto, y por lo mismo le prestamos nuestro débil pero cordial y decidido apoyo, y sinceramente nos congratulamos de que triunfe en todos los terrenos y de todos sus enemigos, cualesquiera que sean las armas y los medios que para combatirle y derrotarle se empleen. El orgullo nacional, porque somos muy de veras españoles, aumenta nuestra satisfaccion, pues la caída del ministerio Narvaez-Sotomayor, fuera al presente un triunfo para Lord Palmerston, y en la contienda abierta entre el gabinete inglés y el español, no podemos vacilar en preferir el triunfo del español.

PALMA 3 DE AGOSTO.

BAÑOS DE CAMPOS.

Interrumpidas las tareas de la Junta en junio de 1843 á causa segun creemos de los sucesos políticos que ocurrían á la sazón y que al fin determinaron una mudanza completa en el gobierno, transcurrieron algunos meses sin que la empresa de utilizar las aguas termales de Campos hiciese nuevos progresos; aunque en honor de la verdad debemos decir que nunca se entibió el buen deseo de los encargados de llevarla á cabo, como lo demuestra el haber dispuesto á mediados de octubre del mismo año, que el ingeniero francés Mr. Tourniaire pasase á examinar el estado de los manantiales y emitiese luego su parecer acerca de los medios convenientes para el desagüe de la balsa que los encerraba.

A principios de enero siguiente presentó Mr. Tourniaire su dictámen que estuvo en un todo acerde con la opinion del arquitecto D. Lorenzo Abrines, convenciéndose al verlo aquella corporacion, de la necesidad de aumentar considerablemente los medios materiales que por su orden se estaban preparando y de pedir á la Diputación provincial diez mil rs. vn. para la compra y elaboracion de otros, sin perjuicio de reclamar nuevas cantidades, cuando se presentasen los presupuestos del coste total de la operacion hidráulica.

Ya entonces las dificultades y los gastos de la empresa iban tomando mayores proporciones á los ojos de la Junta; á medida que se acercaba el momento de la ejecucion, si bien los deseos de llevarla á cabo se revelaban con mas intensidad, crecia asimismo el recelo de que fracasasen las tentativas ó de que en vez de un resultado satisfactorio, las obras que se pensaba emprender solo alcanzasen á proporcionar como otras, el convencimiento de que era preciso variar de plan y hacer uso de medios mas eficaces. En tal situacion y mas si se tienen en cuenta los muchos inconvenientes con que despues hubo de luchar, los continuos afanes, los crecidos gastos que se hicieron necesarios para lograr la desecacion siquiera aproximada de la balsa y el aislamiento de la terma; nadie desconocerá la posibilidad de que se hubiese frustrado ó abandonado y cuando menos diferido el proyecto, á no ser por el vivo interes con que la Junta se ocupara de realizarlo, el decidido apoyo que encontró en la Diputación de 1844 y el infatigable zelo con que supo aprovecharse de las buenas disposiciones de ambas el nuevo Gefe Político D. Joaquin Maximiliano Gibert, abrazando la empresa con empeño extraordinario, dando á los trabajos el

grande impulso que necesitaban para llegar á feliz término y afanándose en fin sin cesar un solo dia para obtener en breve tiempo lo que desde tantos años se estaba deseando.

Fieles narradores de todo lo obrado para la habilitacion de los baños de Campos, creemos haber dado tambien pruebas de imparcialidad y cumplido al mismo tiempo un indeclinable deber de justicia, alabando el celo de las autoridades y corporaciones que concibieron ó renovaron el proyecto y se aprestaban resueltamente á ejecutarlo cuando los vaivenes políticos las desposeyeron del mando. ¿Podrá tachárenos ahora de injustos ó parciales porque hacemos laudatoria mencion del Sr. Gibert y de las corporaciones que bajo su activa presidencia y secundando dignamente sus esfuerzos, si no tuvieron la suerte de anticiparse á otros en la idea y en las primeras diligencias preparatorias; lograron en cambio la de haberlas llevado á completa ejecucion, despues de mejoradas y ampliadas segun los consejos de la experiencia y el dictámen de todos los inteligentes con quienes les fué dado asesorarse?

Volvamos empero á la historia de los hechos que nos inspiran estas palabras.

Apenas instalada la Diputación provincial de que últimamente hemos hecho mérito, fueron nombrados para representarla en la Junta los Sres. D. Juan Massanet y D. Felipe Puigdorfil y para la vacante que resultaba el Sr. conde de Ayamans, de cuyo interés á favor de la empresa ya tenemos hablado. Pocos dias despues se encargó de la gefatura política el señor Gibert y en session de 3 de febrero, la primera que celebrara bajo su presidencia, acordó la Junta oido previamente el dictámen del Sr. Abrines, que se fabricasen cuarenta y cuatro puntas de hierro para las estacas con que debia cercarse la balsa, que se procediese á la adquisicion de un martinete para clavarlas y se construyesen una bomba de rosario inclinado y cuatro verticales para efectuar el desagüe, con encargo de que todos estos útiles y aparatos quedasen corrientes para el dia 13 Marzo inmediato, á fin de que pudieran empezar cuanto antes las operaciones sobre el terreno. Al mismo tiempo resolvió que para dirigir las con mas acierto se asociase al Sr. Abrines el catedrático de matemáticas del instituto don Juan Sorá, que segun hemos visto ya se habia ocupado del particular por encargo de la Diputación de 1838, y se excitase el celo de don Bartolomé Sureda para que prestara á la Junta como lo hizo, el importante auxilio de sus acreditados conocimientos hidráulicos.

Desde entonces cobraron las tareas de la Junta una actividad de que solo podrian formarse cabal idea nuestros lectores, mediante una reseña algo mas minuciosa que la que nos hemos propuesto hacer, de todos sus acuerdos, de las diligencias que practicó y de los trabajos que en virtud de unos y otras se verificaron. Hallándose ya construidas á mediados de marzo las máquinas y demas de que va hecho mérito y aprontada una multitud de enseres y materiales que los dos directores facultativos reclamaron, se hizo conducir todo á la *Balsa de las Estacas*, é inmediatamente se dió principio á las operaciones hidráulicas. Mas á pesar del extraordinario celo que los Sres. Sorá y Abrines desplegaron en ellas, estimulados por la Junta que al mismo tiempo les proporcionara cuantos auxilios solicitaban; no pudo conseguirse que se hallasen en disposicion de verificar la primera tentativa de desagüe, hasta el 18 abril inmediato, en que la Junta se constituyó en el sitio de la operacion para presenciirla, con asistencia del referido D. Bartolomé Sureda y de los Sres. D. José Balbiani comandante general de Artillería y D. Tomas María de Aguirre que lo era de Ingenieros, á quienes se invitó para que con el auxilio de sus luces concurriesen al mejor éxito de los trabajos que iban á efectuarse.

Reunidos de antemano en las inmediaciones de la balsa ciento y cincuenta operarios ademas de los que anteriormente tenían á su disposicion los directores facultativos y habiendo manifestado es-

tos que las bombas se hallaban ya en estado de obrar, se dió principio al desagüe á las nueve y media de la mañana del susodicho dia, presenciando todos los trabajos ademas del Sr. Gefe Político, la Junta y demas personas nombradas, centenares de otras que acudieron desde esta ciudad, Campos y los pueblos mas inmediatos, demostrando así el grande interes que la empresa excitaba en todas partes.

Funcionaron las bombas con la mayor actividad hasta la una y media de la tarde y aunque solo alcanzaron á extraer una pequeña parte del agua que contenia la balsa, por la extraordinaria rapidez con que un sin número de manantiales iban reemplazando; la depresion del nivel llegó á ser harto considerable para que los facultativos pudiesen observar con mas exactitud que otras veces la temperatura del chorro termal, que alcanzara en aquellos momentos los 37 grados del termómetro de Reaumur, y determinar con aproximacion el punto ó espacio donde brotaba, adquiriendo por lo mismo un dato de mucha importancia para realizar con acierto los ulteriores trabajos.

En su vista la Junta de acuerdo con el parecer unánime de los directores facultativos, D. Bartolomé Sureda, y señores comandantes generales de ingenieros y artillería, partiendo del principio de que convenia reducir la balsa á la menor expresion posible y contraer el manantial interesante á un espacio tan limitado como las circunstancias permitiesen; acordó que por medio de una estacada se aislase el que habia ofrecido mayor temperatura, que tan pronto como estuviese concluido el cercado se procediera á desaguarle y extraer de su recinto todo el cieno que contenia y que al mismo tiempo se empezase á terraplenar la parte exterior de la balsa, donde no se habian notado indicios de agua termal.

Tal era la actividad con que la Junta obraba, que el mismo dia de la operacion que hemos referido, y apenas acordado lo que debia verificarse en adelante, se procedió á ejecutarlo, clavando en su presencia la primera estaca, no sin tropezar con dificultades que hubieron de precisarla á tomar medidas, para remitir á los directores de las obras nuevos útiles y materiales y proporcionarles mayor número de operarios.

COMUNICADO.

Sres. redactores de *El Balear*:

El Diario y su *Péñola* se dan la vuelta, y rabian, y patean y echan espumarajos. No es extraño. El primero ha llegado á oler que Vds. tienen tan solo en Palma 110 subscriptores mas que él, que por cada uno que cesa, aumentan cuatro ójmas; y que las oficinas públicas y los Ayuntamientos van acudiendo á la Imprenta Balear para encargarle sus trabajos en cuanto van sabiendo que en ese establecimiento se hacen impresiones lindisimas y no se exige mas que su justo valor. ¿Qué tiene pues de extraño que disrazado con el vestido del *bien público* arme el *Diario* semejante polvareda? ¿Y qué tiene de particular que la apollillada *Pluma* sea la trompeta de este escándalo, cuando los amigos del *Balear*, que saben hace tiempo algunas gracias de la tal *Pluma* aplauden que este periódico dé cabida en sus columnas á la hoja de servicios formada por el público, cuando se preparan para aumentarla y comentarla? ¿Ni cómo creer posible que guarde silencio una chicharra en el mes de agosto? ¿Cómo hacer que no esté continuamente bufando cuando vé que aquella creencia arraigada no mas que en unos pocos, si bien desde mucho tiempo, de que la *Pluma* no era mas que una maquina de charlar y un depósito de vaciedades se va generalizando y ganando terreno prodigiosamente? ¿Cómo pretender que esté sosegada, cuando con solo reparar las producciones de su *cholla* ha de ver ella misma las abultadas pifias que ha dado, las contradicciones en que cada dia incurre, los disparates que ensarta, los hechos falsos que da como moneda corriente? Y si no vierde mas, es porque Vds. no quieren; pues con armarle polémicas directamente, pronto le darian el grado de caduco hasta los pocos que todavia no se han decidido á conferirle el de ignorante. Díganle Vds. que en el mar hay agua y echa un sermón para demostrar que es facil una 2.^a edicion del viage de los hebreos: Lláménle Vds. sabio, (en broma, por supuesto) y es capaz de sostener que calza coturno de hierro de media luna, que necesita de acial, ó que le corresponde de justicia la condecoracion de la *crus de hierro*.

Y si alguien lo duda, que lea el artículo sobre caza que los mas dicen es destilacion de la tal Pluma y unos pocos creen que solo le dispensó el pase. ¿Creyó que aquella autoridad ingrata habia protegido con la publicacion del ultimo bando, las miras de los propietarios? Pues á concitar el odio de los artesanos contra los propietarios y contra la autoridad; ¿Qué candidez de Pluma! Afortunadamente los artesanos no son tan necios como ella, y al acercarse á un propietario pidiéndole permiso para cazar en sus heredades, veran en la generalidad de los casos el valor que tienen las lamentaciones del mentido Jeremias, y las disolventes predicciones del tornasolado charlador.

Concluyo por hoy, mas no sin manifestar que el comunicante de Artá tiene razon cuando dice que era público aquello de los 8 rs. del progreso; y yo añadiré que si ciertos progresistas honrados y veraces, á quienes conocemos, quisieran declarar lo que saben, y nosotros hemos oido de su boca, entonces... Abur Señores.

Resumo y digo, como he dicho al principio, que el Diario y su Peñola se dan la vuelta, y rabian y patean y echan espumarajos; y no es extraño.

ALCANCE.

CORREO DE HOY.

Hemos recibido periódicos por el vapor *Pourvoyeur*. Alcanzan al 30 las noticias de la Corte. Entre ellos leemos las siguientes:

Ha sido nombrado embajador cerca de la república francesa el Sr. Duque de Sotomayor, y cerca del emperador de Austria el Sr. D. Alejandro Mon. La plaza de ministro de Estado que desempeñaba el 1.º ha sido conferida al Sr. D. Pedro José Pidal.

Ha sido descubierta una conspiracion montemolinista en Madrid.

El Sr. Gonzalez Bravo ex-ministro de Estado ha sido preso y desterrado de la Corte de donde ha salido en posta para Cádiz acompañado de un gefe de la Guardia civil. Desde aquella plaza parece será trasladado á Ultramar. No vemos expresado en periódico alguno cual sea el motivo que ha dado lugar á esta determinacion.

Las partidas facciosas que vagaban por las provincias

de Santander, Extremadura, Sevilla, Córdoba, Ciudad-Real y Toledo van desapareciendo, merced á la activa persecucion de nuestras tropas.

Anúnciase que Cabrera llegó á Amposta acompañado de algunos pocos de su confianza, y que desde allí se dirigia al distrito de Morella, donde existe una partida facciosa, que ha sufrido ya algunos reveses.

EXTRANGERO.

Las noticias de Irlanda continuan siendo muy graves. Se tiene por probable que la insurreccion estallará en algunas provincias. El lord teniente ha formado un campamento en la frontera de las mismas. La camara de los lores adoptó el bill que suspende en aquella isla la libertad individual hasta 1.º de mayo de 1849, el cual autoriza al propio tiempo al lord teniente á arrestar y encarcelar á todo individuo que se sospeche conspira contra el gobierno de la reina. Los sintomas de desorden no solo se notan en Irlanda, si que tambien en algunos puntos de Escocia, y aun en Inglaterra hay una agitacion general que corresponde con la de los irlandeses.

La Asamblea nacional de Francia se está ocupando del decreto relativo á los clubs. El General Ondinot ha regresado al ejército de los Alpes; unos suponen que esto anuncia una intervencion inmediata en Italia y otros por el contrario la disolucion del ejército.

En Austria se ha constituido definitivamente el ministerio. Continúa el envio de tropas á Italia. Dicese que á consecuencia de un arreglo amistoso con Hungría parte de los 200,000 hombres regimentados en este estado, pasará á Italia para reforzar el ejército austriaco.

La Asamblea nacional de Alemania ha adoptado casi por unanimidad el principio establecido en el dictamen de la comision de negocios extranjeros acerca la independencia de las otras potencias. El Ministro de estado ha dirigido una nueva nota enérgica al gobierno Sardo para hacer levantar el bloqueo de Trieste.

La guerra de Italia le ha proporcionado algunas ventajas contra los Austriacos, apesar de las cuales se tiene aun por muy comprometida la independencia de ese pais, con motivo de los refuerzos que va recibiendo el mariscal Radetzki, y de las grandes operaciones que se dice está preparando. Segun un par-

te que publicó con fecha del 21 el gobierno provisional de Lombardia, 2000 Austriacos y 2 escuadrones de caballeria fueron batidos en Revere por los habitantes de aquella villa y pueblos inmediatos. Dicese que habiendo intentado el gobernador de Mantua levantar el bloqueo de esta plaza se verificó la noche del 24 y durante todo el dia siguiente una accion muy reñida, de cuyas resultas hicieron los Piamonteses muchos prisioneros á los Austriacos tomándoles bastantes cañones y 17 banderas. Se habla tambien de haber sido expulsados los austriacos de Governolo en el acto de retirarse de Ferrara, habiéndoseles hecho en esta accion 300 prisioneros. Aseguran que el mariscal Radetzki deja formar el bloqueo de Mantua sin la menor resistencia, contando con que muy pronto podrá disponer de 120,000 hombres para tomar la ofensiva.

Anúncian de Roma que el Papa cansado de las exigencias el partido revolucionario está decidido á resistir con la mayor energia á todas las tentativas que se hagan contra su soberanía, que la mayoria de la poblacion le es muy adicta y que no pudiendo contar con ella el ministerio Mamiani para llevar á cabo sus planes, ha hecho dimision que le ha sido aceptada.

El 10 de julio habia en San Petersburgo 3,930 atacados por el cólera: el mismo dia hubo 693 casos nuevos, 479 fallecidos y 209 curados. Dicen que el Emperador de Rurda tiene 450,000 hombres sobre las armas.

Las últimas noticias de la República mejicana pintan su situacion con los mas sombríos colores. El general Paredes se ha sublevado contra el Gobierno. Creese que los generales, Bustamante y Minion enviados contra el protejen sus planes. El congreso de Guanajuato ha sido disuelto y derribado el gobierno legitimo. Los rebeldes protestan contra el tratado en paz, concluido con los Estados-Unidos é invitan al pueblo á que se subleve.

En el extracto del Lloyd's lists del 34 de julio leemos lo siguiente:

- Buques llegados á la Habana.
- En 18 de junio. Lealtad, cap. Casas.
- 19 Catalina, cap. Enseñat.
- 21 Pelayo, cap. Miró.
- Los tres procedentes de esta isla.

[32]

que los rayos con que Jove muestra su enojo al mortal.

—Lorin, dijo Mauricio tomando una llave que estaba sobre su mesa de noche, te aseguro que no dirás ya un solo verso que no te lo silbe.

Hablemos pues de política: á mas de que yo habia venido á eso: ¿sabes la noticia que hay?

—Sé que la viuda de Capeto ha querido evadirse.

—¡Bah! eso no es nada.

—¿Pues que más?

—El famoso caballero de Casa Roja está en Paris.

—De veras? exclamó Mauricio incorporándose en la cama.

—El mismo en persona.

—¿Y desde cuando?

—Desde ayer tarde.

—¿Cómo?

—Disfrazado de cazador de la guardia nacional.

Una muger que no se duda es una aristócrata disfrazada, le llevó la ropa á la barrera: habia trascurrido poco rato cuando entraron de bracero; mas al pasar, el centinela concibió alguna sospecha, porque antes habia visto pasar á la muger con un lío y la veía volver con un especie de militar, lo que era en efecto algo chocante. Dió pues la voz de alarma y corrieron tras ellos; pero desaparecieron en una casa de la calle de san Honorato, cuya puerta se abrió como por ensalmo. La casa tenia otra salida á los Campos-Eliseos; así que el caballero de la Casa-Roja y su cómplice se dispararon cual humo: bien pueden demolar la casa y guillotinar al propietario; pero esto no impedirá al caballero que se halle en estado de hacer otra tentativa igual á la que hace cuatro meses se le frustró por la primera vez, y ayer por la segunda.

—¿Y no está preso? preguntó Mauricio.

—Sí, prende á Proteo, querido amigo, prende á Proteo; ya sabes el mal que sesultó á Aristeo de llevar á cabo esta empresa.

Pastor Aristocous, fugiens Pencia Tempe.

—Cuidado! dijo Mauricio llevando su llave á la boca.

—Cuidado! te digo yo tambien, porque esta vez no es á mi á quien silbarás sino á Virgilio.

[29]

«Gratitud eterna, en cambio de un eterno olvido!!!»

Mauricio llamó á su criado con la voz, pues los verdaderos patriotas no los llamaban ya con campanilla, porque este instrumento recordaba la servidumbre; además, muchos oficiosos al entrar en casa de sus amos ponian esta condicion á los servicios que consentian en prestarles.

El oficioso de Mauricio habia recibido hacia treinta años, poco mas ó menos, en las fuentes bautismales el nombre de Juan; pero en 92 se habia desbautizado por su propia autoridad, pues le pareció que Juan respiraba aristocracia y deísmo y púsose el nombre de Scévola.

—Scévola, preguntó Mauricio, ¿sabes de quien es esta carta?

—No, ciudadano.

—¿Quién te la ha entregado?

—El conserje.

—¿Quién la ha traído?

—Cualquiera, puesto que no tiene el sello de la nacion.

—Baja y suplica al conserje que suba.

El conserje subió porque era Mauricio quien le llamaba, y porque Mauricio era muy amado de todos los oficiosos con quienes estaba en relacion; así pues declaró el conserje que si hubiera sido otro inquilino le hubiera suplicado que bajase.

El conserje se llamaba Aristides.

Mauricio le preguntó y supo que un hombre desconocido habia traído aquella carta á las ocho de la mañana, y por mas que multiplicó sus preguntas reproduciéndolas bajo diferentes formas, el conserje no pudo añadir otra cosa.

Mauricio le suplicó que aceptase diez francos, invitándole á que si ese hombre volvía á presentarse le siguiera con disimulo y volviera á informarle á donde habia ido.

Apresurémonos á decir que con gran satisfaccion de Aristides, algo humillado por aquella proposicion de seguir á uno de sus semejantes, el hombre no volvió á aparecer.

Cuando Mauricio quedó solo desahogó su indignacion estrujando furiosamente la carta: arrancóse la sortija del dede y echóla con la carta arrugada sobre su mesa de noche. Luego pensó cojer de nuevo el sueño, á cuyo fin se volvió hácia la pared; mas aun no habia pasado una hora, cuando arrepentido de su fanfarronada, besucaba la sortija y emprendia de nuevo la lectura de la carta.

D. PABLO PIFERRER.

Eh! quoi, c'en est donc fait! un arrêt inflexible Des jours, à ton aurore, en vient briser l'espoir! Retranche de nos cœurs, ton cœur bon et sensible, Enlève au monde ton savoir!...

Va! ne regrette rien de la terre où nous sommes, Et si trop vite, hélas! tes plus beaux jours ont lui; C'est que, sage et meilleur d'entre la foule d'hommes: Dieu t'a rappelé près de lui!

Août-1848.

JAUME CABANELLAS.

Gacetilla comercial.

Puerto de Palma.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 2.

De Almeria místico Veloz, patron Tomas Terrasa, con trigo.

De Puerto Rico quetche S. Francisco, capitán don Cayetano Oliver, con azúcar, cacao, café y otros géneros.

De Barcelona laud Rayo, patron Rafael Llompart, con halija, tejidos de algodón y otros géneros.



Gacetilla religiosa.

Santo del dia de mañana.

NUESTRA SEÑORA DE LAS NIEVES.

Hacia la mitad del siglo cuarto, en el pontificado

del papa Liberio, y siendo emperador Constantino, Juan noble patricio romano, quiso dar público testimonio de su fervorosa devoción á la Madre de Dios, á quien se habia consagrado desde sus mas tiernos años. No tenia hijos y de acuerdo con su muger, resolvió dejar heredera á la que despues de Dios era su todo. Para que la virgen Santisima se dignase manifestarles en qué cosa mas de su agrado emplearian los bienes, que tenian dedicados á su servicio, determinaron hacer muchas oraciones y limosnas. Aquella madre del casto amor, de la sabiduria y de la santa esperanza oyó benigna los ruegos de sus fervorosos devotos, y la noche del dia 5 de agosto se apareció en sueños á los dos separadamente, declarándoles que la voluntad de su hijo y la suya era que edificasen á su honor una iglesia en el monte Esquilino, en cuya cima hallarian no solo demarcado el sitio, sino trazado el plan del templo por una porción de nieve milagrosa. Otra vision en todo semejante habia tenido la misma noche el papa Liberio, y no dudando que era legitima y sobrenatural, mandó juntar el clero, y acompañado del patricio Juan, de su muger y de todo el pueblo, fué procesionalmente al sitio donde se habia anunciado la maravilla. Llegaron al monte Esquilino, y en él se halló un espacio todo cubierto de nieve, sin embargo de ser en la fuerza del estío y en mayor rigor de los calores delineóse luego la iglesia y en breve tiempo quedó fabricada, y toda la cristiandad la veneró como lugar santo y singularmente privilegiado. Al principio se llamó la basilica de Liberio y de nuestra señora de las nieves. Sixto III la hizo reparar magnificamente por los años de 437; y habiéndose multiplicado en Roma las iglesias dedicadas á la virgen, para distinguir esta de todas las demas, se le dió el nombre de Sta. Maria la Mayor, el cual conserva el dia de hoy.

CULTOS.

El domingo inmediato dia 6 de agosto en el orato-

rio de la casa de Misericordia empezará la novena que anualmente se consagra á Maria Santisima bajo la adoración de Ntra. Sra. de la Misericordia. Se principiara dicho acto con una parte del SS. Rosario, y despues D. Juan Angelo Torrents Pro. hará una plática panegírico-moral sobre las grandezas de la Señora. En todos los dias de la novena estará de manifiesto su divina Magestad; cuyo ejercicio empezará á las cuatro y media de la tarde. Seguirá en todos los domingos y fiestas.

En la iglesia del Santo Hospital General se celebrará la fiesta de San Emigdio abogado eontra terremotos, al anochecer del dia de mañana habrá solemnidades completas cantadas por la reverenda comunidad, y el domingo á las 10 habrá misa solemne con sermon que predicará las glorias del Santo D. José Maria Sureda; y por la tarde á las seis y media habrá el solemne Rosario, cantado á grande orquesta.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 5 hs. 0 ms.

Pónese á las 7 ,, 0 ,,

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 12 hs. 5 ms 48 s.

ANUNCIOS.

CORREOS.

El dia 5 del corriente á las 6 de la tarde saldrá correo para Valencia.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[30]

La carta era un lindo billete cuya aristocracia se dejaba ver á tiro de ballesta, y la sortija era un záfiro sumamente precioso.

Al empezar Mauricio su tarea se abrió la puerta de su cuarto, por cuyo motivo colocó de nuevo la sortija en su dedo y metió la carta debajo de la almohada. ¿Acaso era aquello recato de naciente amor; ó era vergüenza de un patriota interesado en ocultar que está en relaciones con personas tan imprudentes que envían billetes, cuyo perfume solo podia comprometer, así la mano que lo habia escrito, como la que lo abría?

El que entraba era un jóven vestido de patriota; pero patriota de la mas suprema elegancia. Llevaba una carmañola de paño fino; calzon de casimir y medias de finísima seda. En cuanto á su gorro frigio, hubiera avergonzado por su forma elegante y su hermoso color de púrpura al del mismo Paris.

Veíanse ademas en su cinto un par de pistolas de la fábrica de Versailles y un sable recto y corto, parecido al de los discípulos del campo de Marte.

—¿Con qué duermes, Bruto, dijo aquel nuevo personage, cuando la patria está en peligro!

—No, Lorin, dijo riendo Mauricio, no duermo, estoy soñando.

—Ya te entiendo.

—Pues yo nó.

—Bah! Y la bella Eucaris?

—¿De quién hablas? quien es esa Eucaris?

—Tóma! la muger.

—¿Qué muger?

—La muger de la calle de San Honorato, la muger de la patrulla, hombre! la desconocida por quien tú y yo espusimos nuestras cabezas ayer noche.

—Oh! ya caigo, dijo Mauricio que sabia perfectamente á lo que se referia su amigo, pero que sin embargo afectaba no comprenderle, ¡la muger desconocida!

—Y bien, ¿quien era?

—Me harías un favor en decírmelo.

—¿Era bonita?

—Puf! exclamó Mauricio alargando desdeñosamente los labios.

—Alguna pobre muger olvidada en una cita amorosa.

Grande es la flaqueza

de los mortales;

[31]

puea el amor tirano siempre subyuga sus voluntades.

—No seria extraño, murmuró Mauricio, á quien en aquel momento repugnaba esa misma idea que le ocupó al principio; pues preferia ya ver en su bella desconocida una conspiradora antes que una muger enamorada.

—¿Y en donde vive?

—Lo ignoro.

—Bah! eso es imposible!

—¿Por qué es imposible?

—Porque la has acompañado.

—Se me ha escapado en el puente María.

—¿Que se te ha escapado! exclamó Lorin riendo á carcajada suelta. ¿Escápátese á tí una muger? Qué si quieres.

¿Puede nunca la blanca paloma

cuando el buitire la sigue escaparse,

ni la corza lijera cual viento,

de las garras del tigre librarse?

—Lorin, dijo Mauricio, ¿No te has de acostumbrar nunca á hablar como todo el mundo? me encororas con tu atroz poesia.

—¿Qué significa hablar como todo el mundo? Me parece que yo hablo mejor que todo el mundo. Yo hablo como el ciudadano Demoustier, en prosa y en verso. Por lo que hace á mi poesia, sé que no le parece mala á una cierta Emilia; pero volvamos á la tuya.

—¿Á mi poesia?

—Quiá! á tu Emilia.

—Pues qué ¿acaso tengo yo alguna Emilia?

—¡Vamos! ¡vamos! tu corza se habrá trocado en hiena y te habrá enseñado los dientes, de suerte que estás vejado, pero enamorado.

—¡Yo enamorado! dijo Mauricio meneando la cabeza,

—Sí, tu enamorado.

Con el fuego de sus ojos

causa Citeres mas mal,